

Zeitschrift:	Obstetrica : das Hebammenfachmagazin = la revue spécialisée des sages-femmes
Herausgeber:	Schweizerischer Hebammenverband
Band:	122 (2024)
Heft:	12
Vorwort:	Editorial
Autor:	Méan, Anne-Joëlle / Wirth, Simone

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Chère lectrice, cher lecteur

«Les étudiant·e·s sages-femmes apprennent à repérer et à évaluer les sons se produisant dans le corps, tels que des "gargouillements", des "chuintements", des "sifflements", des "clapotis" ou des "cliquetis".»



Anne-Joëlle Méan,
infirmière BSc, sage-femme MSc, MBA,
Hôpital universitaire Zurich et enseignante
externe à la Berner Fachhochschule et à la
Zürcher Hochschule für Angewandte
Wissenschaften.



Simone Wirth,
Dre méd., enseignante filière
Sages-femmes BSc et filière Soins BSc,
Berner Fachhochschule.

Quel est donc ce battement que l'on entend là? Bienvenue dans le domaine de l'auscultation.

En médecine, «ausculter» (du latin auscultare: écouter attentivement, explorer), c'est être à l'écoute du corps, généralement au moyen d'un stéthoscope.

En obstétrique, le terme «auscultation» est surtout associé à l'écoute intermittente du rythme cardiaque fœtal pendant l'accouchement, écoute qui permet d'évaluer le bien-être du fœtus. Or ausculter en obstétrique, c'est bien plus qu'écouter les battements du cœur du fœtus. A la Berner Fachhochschule (Haute école spécialisée bernoise) et à la Zürcher Hochschule für Angewandte Wissenschaften (Haute école des sciences appliquées de Zurich, ZHAW), nous enseignons aux futures sages-femmes, dans le cadre du module Clinical Assessment, la collecte systématique de l'anamnèse et la réalisation de l'examen physique global de manière pratique et adaptée. Cette évaluation clinique comprend l'auscultation ainsi que l'inspection, la percussion et la palpation de divers organes, comme le cœur, les poumons et l'abdomen. Les étudiant·e·s sages-femmes apprennent alors à repérer et à évaluer les sons se produisant dans le corps, tels que des «gargouillements», des «chuintements», des «sifflements», des «clapotis» ou des «cliquetis».

L'objectif n'est pas de poser un diagnostic, mais plutôt de reconnaître les anomalies et les particularités (dites red flags) et d'évaluer les symptômes (triage). Pour des raisons bien connues (manque de professionnel·le·s, évolution démographique, pression sur les coûts, polymorbidité), le système de santé suisse atteint toujours plus ses limites.¹ Les sages-femmes doivent faire face à des exigences plus élevées, et des compétences supplémentaires sont nécessaires. De nouveaux modèles de soins seront indispensables à l'avenir. L'utilisation de l'évaluation clinique par les sages-femmes, notamment l'auscultation, comble une lacune autant dans le cadre extra-hospitalier qu'hospitalier et contribue à l'amélioration des soins de santé de base.

Cordialement,

Anne-Joëlle Méan

Simone Wirth



Voir à ce sujet la stratégie du Conseil fédéral en matière de politique de la santé 2020–2030:
www.bag.admin.ch